

Rencontre avec la commission technique de la FEDEVACO le 4.01.2016

Cheminement de Paysans solidaires en liaison avec le projet «ferme pilote»

Paysans Solidaires ; en bref qui sommes nous ?

- > Familles paysannes ou proches du monde rural, groupe apolitique et non confessionnel qui désire avoir une ouverture sur l'Afrique, des échanges entre gens de la terre pour découvrir nos conditions de vie réciproques, encourager; les initiatives pour que le paysan devienne son propre moteur de développement.
- > Engagés depuis 28 ans au Burkina:
 - 13 ans proche de Bobo (coopérative de séchages de mangues)
 - 15 ans dans le Sahel à Barga, proche de Ouahigouya – région plus désertique (moulin à grain, étude socio-économique, périmètre maraîcher 1 ha équipé de trois puits)
- > 2005 à 2012 deux crises alimentaires. Contribution pour diminuer le prix d'achat des céréales. **Prise de conscience d'un dérapage, d'un sentiment d'insatisfaction;**
- > Notre vocation de paysans n'est pas de financer de la nourriture mais de développer les bonnes pratiques agricoles permettant une production suffisante et durable.

Pour cela nous devons trouver des références expérimentées sur le terrain.

En fin 2012 nous découvrons l'organisation *Terre Verte* qui, depuis 1989 au Burkina, a mis en place trois fermes pilotes (Guiè en 1995, Filly en 2008, Goéma en 2010).

L'objectif de TV est de créer des îlots de compétences au coeur du monde rural sahélien.

Une démarche qui nous a convaincu et motivé. Pourquoi?

- Par sa démarche globale, *Terre Verte* touche aux fondamentaux du développement.
- Les moyens mis en oeuvre pour réaliser le *périmètre bocager* permettent d'optimiser l'utilisation de toutes les ressources naturelles ainsi que la participation des forces de travail locales.
- La première vocation du bocage est de garder l'eau là où elle tombe *par des aménagements parcellaires, des diguettes, des mares, des haies vives afin d'atténuer l'action érosive des pluies qui tombent pour les 2/3 en juillet-août.*
- Le périmètre bocager est un remembrement des terres, à la demande des propriétaires qui se rassemble en *groupement foncier*, afin de fixer le parcellaire et par là même apporter une amélioration environnementale.

Ce projet regroupe trois axes de travail:

- **l'aménagement du bocage** qui est géré sur le principe des travaux à haute intensité de main d'oeuvre rémunérée (HIMO), ce qui permet d'impliquer la population rurale dans de grands travaux (diguettes en terre, mares) que l'on confie habituellement à des entreprises mécanisées. Ainsi, toutes les composantes de la population active (jeunes, hommes, femmes) sont associées aux travaux et bénéficient d'un revenu qui stimule le développement socio-économique de la région.
- **l'expérimentation de nouvelles techniques** pour démontrer ce qu'il est possible de faire pour régénérer le sol et augmenter la production par les bonnes pratiques agricoles (rotation, zaï, éviter le surpâturage, faire du foin)

- la formation des populations

2

- . des jeunes de 14-15 ans (garçons et filles) sont en formation bocagère pendant 3 ans à Guïè. Actuellement 4 jeunes de Barga suivent cette formation depuis janvier 2014. Une dizaine de candidats est prévut en janvier 2016.
- . des adultes qui vont cultiver les parcelles bocagères et suivre une formation directement dans leurs champs.
- . de toute la population de la région qui bénéficie d'un lieu de compétence, qui par simples visites peut reproduire ces nouvelles techniques chez eux.

Ces trois axes de mise en oeuvre s'articulent autour de six sections de travail, encadrées par un directeur. Les différentes sections sont : la pépinière, l'élevage, l'encadrement technique, l'équipement agricole, la cellule d'aménagement du foncier, l'entretien du bocage.

> Après plus de 20 ans d'expérience et de savoir-faire, l'ONG «Terre verte», reconnue au Burkina Faso, a conquit notre confiance.

A ce jour, ces 3 fermes pilotes totalisent 807 ha de bocage au profit 277 familles.

> l'intérêt d'autres acteurs au Burkina

Helvétas Burkina s'intéresse à cette démarche «ferme pilote», elle accompagnera sa mise en oeuvre à Barga et en assurera le suivi dans la perspective d'améliorer le rayonnement des fermes pilotes et leurs effets multiplicateurs.

VOILA TROIS ANS QUE NOUS TRAVAILLONS SUR CE PROJET (2013 à 2015)

2013, a été l'année pour faire connaître Terre Verte à notre coordinateur et aux villageois de la commune de Barga.

> Notre coordinateur, Jules Ouedraogo, a suivi un cours de 25 jours à Terre Verte, pour bien comprendre la démarche d'une ferme pilote.

> Présentation aux villageois de Barga, à trois reprises, du film «le bocage sahélien».

> Puis l'envie s'est très vite manifestée d'aller voir, sur le terrain, la ferme pilote de Filly la plus proche. Notre coordinateur organise trois visites par groupes de 30 personnes; au total 90 paysans qui financent eux-mêmes le trois quart des frais de leur voyage.

En fin d'année, la motivation des Paysans de Barga et des autorités locales d'entrer dans la démarche Terre Verte est grande.

Ainsi, nous nous trouvons avec des paysans de Barga motivés et une organisation sur place expérimentée (Terre verte), capable de conduire ce projet de bocage sahélien.

Reste à trouver des collaborations en Suisse pour promouvoir ce projet.

Faire connaître ce projet prometteur chez nous.

Nous avons organisé trois conférences publiques soit: au printemps 2013 et au printemps 2014, avec la présence du directeur de Terre Verte, Monsieur Henri Girard. Il a passé chaque fois 10 jours dans notre région, ce qui nous a permis d'avoir des échanges approfondits.

La troisième rencontre a eu lieu le 15 novembre 2014 avec Monsieur Pamoussa Sawadogo, directeur de la ferme pilote de Filly, présent chez nous du 10 au 19 novembre pour donner

une conférence publique, en présence d'environ 100 personnes.

Lors de cette journée un repas de soutien est organisé, ainsi que le lancement d'un parrainage symbolisant l'achat d'ares de *Terre Verte* pour la future ferme pilote à Barga (20 fr par are).

Nous avons profité du séjour du directeur de la ferme pilote de Filly pour présenter le bocage sahélien aux élèves de l'école d'agriculture de Marcelin, à Morges.

«L'ECHO DU SAHEL» notre journal de communication

Pour maintenir vivant le parrainage, nous avons trouvé nécessaire de donner 2 fois par an les dernières nouvelles de l'avancement de notre projet de soutien à tous nos membres et donateurs.

Au cours de cette même année 2014, à Barga, a été mise en place la structure administrative de la nouvelle ferme pilote.

La commune de Barga comprend 22 villages ; 13 (22 000 hab.) ont accepté de participer au projet de bocage de *Terre Verte*. Ces représentants se sont constitués en association qui porte le nom de WEOFINTI, ce qui veut dire : *redonner vie à l'environnement*. L'assemblée des représentants (54 personnes) a élu un bureau de 10 personnes (et 2 commissaires aux comptes) qui a élaboré des statuts et un règlement intérieur. Ce bureau se rencontre une fois par mois, avec la participation de notre coordinateur .

Le 29 juillet 2014, le Haut commissaire de Ouahigouya a reconnu l'association WEOFINTI.

Notre coordinateur, Jules Ouédrogo, s'est passablement investi pour la mise en place de cette structure. Il a réalisé 19 missions à Barga, ce qui représente 68 jours de travail pour un coût de 4200 fr, représentant ses frais et son salaire.

Actuellement, *Terre Verte* est en démarche administrative pour une reconnaissance officielle du terrain où sera implantée la ferme pilote de Barga. L'association WEOFINTI en sera le détenteur.

Chez-nous en 2015

Vu l'importance du projet «Ferme pilote», après 28 ans de présence au Burkina Faso, Paysans solidaires se propose d'adhérer à la FEDEVACO. Notre association a été admise comme membre en mars 2015.

En mars, une quarantaine de personnes se sont réunies pour une cassée de noix, permettant de resserrer les liens avec nos membres et donateurs.

De mai à juin, pour mieux faire connaître notre association, nous avons participé au Festival de la Terre à Lausanne, ainsi qu'à 2 marchés paysans de la région (Apples et Clarmont) qui ont rencontré beaucoup d'intérêt.

Début juin, présentation de notre projet au groupe parlementaire Suisse – Afrique à Berne.

Au cours de l'été, la description de notre projet « ferme pilote » selon les exigences de la FEDEVACO nous a passablement occupés. Les deux ONG du Burkina -Terre Verte et Helvetas- ainsi que notre coordinateur , Jules OUEDRAOGO, y ont largement participé .